
El deportista se quedó con el 
título de la penúltima fecha del 
circuito chileno de tenis  
adaptado de pie, disputada en 
el  Estadio Árabe. Es sólido 
líder del torneo.

El rey de la arcilla 
mandó en casa y dio 
el paso clave para 
ceñirse la corona

DEPORTES PÁG. 18

FOTO: MAURUCIO DELGADO.

Tras una larga espera: 
Penco abre licitación  
con nuevo monto para  
cementerio de la ciudad
Involucra la construcción de un edificio de 
servicios en albañilería reforzada, un 
inmueble de administración de hormigón 
armador, administración, secretaría, sala 
ventas, bodegas, entre otros.

CIUDAD PÁG. 11

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hay 2,11 médicos 
especialistas cada mil 
habitantes en Biobío
De acuerdo a un estudio realizado 
por la Ufro, en base a datos de la 
Superintendencia de Salud. 
CIUDAD PÁG. 12

Delincuencia, difícil acceso y carencia en servicios básicos dan cuenta residentes de sector protagonista de incendio que dejó 14  
víctimas. Autoridades comprometen nuevo catastro ante desactualización de datos sobre familias que allí habitan.

El hacinamiento de Cerro Obligado: vecinos piden dignidad tras la tragedia 

55% de la población 
de Biobío aprueba 
interrupción del 
embarazo

CIUDAD PÁGS. 6-7CIUDAD PÁGS. 8-9
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Biobío: más de 8 mil personas 
se registran como cuidadoras 

GOBIERNO DIO A CONOCER LAS BASES DE LA INICIATIVA DEL SISTEMA NACIONAL E INTEGRAL DE CUIDADOS

En la Región del Biobío son 8 mil 
361 las personas inscritas como 
cuidadoras y cuidadores en el 
Registro Social de Hogares (RSH). 

Esto según los registros del 
Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia (Mideso) a octubre de 
2023. “Se abrió en el Registro 

Social de Hogares un complemen-
to de cuidados en el que se genera 
el cruce entre la persona que 
requiere los cuidados, por ejem-

plo una persona con movilidad 
reducida, y alguien que genera 
esos cuidados. Eso permite iden-
tificarlos y entregarles una cre-

dencial para cuidadoras”, explicó 
el seremi de Desarrollo Social y 
Familia en el Biobío, Hedson Díaz. 

Los Ángeles y Talcahuano son las comunas de la Región con mayor cantidad de tutores.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

EDITORIAL: SEGURIDAD EN MEDIO DE LAS COMPRAS DE FIN DE AÑO

Miércoles 8 de noviembre de 2023, Región del Biobío, N°5622, año XVI
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ENFOQUE

CLAUDIA NARBONA CASTILLO 
Académica Nutrición y Dietética, U.Central

Para todos aquellos que sufren al-
guna patología alimentaria asociada 
al consumo de leche de vaca, existe 
hoy día y ha existido por mucho tiem-
po, la leche de cabra, la cual se ha ido 
transformando en una excelente sus-
tituta de la leche de vaca y con los mis-
mos o quizás más beneficios nutricio-
nales que esta. 

Esta posibilidad de ser un buen 
sustituto de la leche de vaca se debe 
a que la composición de la proteína 
de la leche de cabra es de un tipo 
distinto, lo que le permite ser más di-
gerible por el organismo, evitando los 

triglicéridos y aumenta la concentra-
ción de colesterol HDL o bueno. 

Esta noble sustancia es indicada 
por médicos y nutricionistas como ali-
mento alternativo en personas alérgi-
cas a la leche bovina, así como a into-
lerantes a la lactosa. Además, resulta 
aconsejable para individuos mayores 
que revelan perturbaciones intestina-
les. Muy importante es destacar, que la 
corporación médica internacional cer-
tifica que la leche de cabra consigue re-
vertir problemas alérgicos en niños 
que van del 50 al 80 %. Un dato no me-

nos importante, reside en que los 
pequeños que sufren estas afec-

ciones ascienden al 7 % de la po-
blación mundial. 

Por lo tanto, si usted o algún fami-
liar presenta alguna patología asocia-
da al consumo de leche de vaca, la le-
che de cabra se puede transformar en 
una buena alternativa, sobre todo 
considerando que hoy encuentra que-
so maduro, fresco, yogurt, manjar y 
helados.

B1, B2, B3, B5 y B12 y también mine-
rales como calcio, fósforo, potasio, 
magnesio, hierro, zinc, selenio, man-
ganeso y cobre. 

La proteína de la leche de cabra 
suele presentar una relación entre 
aminoácidos esenciales y totales de 
0,46 y una relación de esenciales 
contra no esenciales de 0,87. El ta-
maño de las micelas de caseína es 
más pequeño en la leche de cabra (50 
nm) en comparación con la leche 
de vaca (75 nm), de ahí su mayor di-
gestibilidad. Estas caseínas de la le-
che de cabra se caracterizan 
por contener más glicina, así 
como menos arginina y ami-
noácidos sulfurados, especialmen-
te la metionina. 

La composición grasa de la leche de 
cabra es la principal responsable de 
sus propiedades contra el colesterol 
alto, pues impide que se absorba el ex-
ceso de ácidos grasos saturados del 
organismo, de esta forma se reduce la 
concentración de colesterol LDL y 

trastornos gastrointestinales. A su 
vez, es importante destacar que la 
leche de cabra es cercana a ser un ali-
mento casi perfecto con una estruc-
tura sorprendentemente similar a la 
leche materna. 

La leche de cabra está compuesta 
en base a 100 g por 70 Kcal; 3,3 g de 
proteína; 4,5 g de Hidratos de carbo-
no; 4 g de grasas; 11,0 mg de coleste-
rol. Tiene un índice glucémico de 24, 
considerado como bajo por lo cual no 
eleva el nivel de glucosa de la sangre. 
Posee a su vez muchas vitaminas 
como la A, D y C, y en menor cantidad 

Leche de cabra  
al rescate

RODRIGO DAROCH  
Jefe Unidad de Pesca de la División de Fomento e 
Industria del Gobierno Regional del Biobío.

En un mundo marcado por la cons-
tante evolución tecnológica, la trans-
formación digital se ha convertido 
en un elemento fundamental para 
afrontar los desafíos del siglo XXI. 
Fenómenos como la pandemia y los 
incendios han dejado al descubierto 
la necesidad imperante de contar 
con tecnología y conectividad ade-
cuada, incluso para las tareas más 
simples. En este contexto, el borde 
costero de Chile no es una excep-
ción, y un sector que destaca en su re-
levancia es la pesca en la Región 
del Biobío, conocida como la 
capital pesquera del país. Es 
aquí donde se hace evidente la 
urgencia de cerrar las brechas digita-
les de conexión en las caletas artesa-
nales de la región. 

El Gobierno Regional del Biobío 
ha dado un paso al frente para abor-
dar esta necesidad a través del finan-
ciamiento del Fondo Innovación para 
la Competitividad del Gobierno Re-
gional del Biobío (FIC-R). Este fondo 
ha dado vida al proyecto “Fortaleci-
miento digital en caletas de pescado-
res en el Biobío”, el cual está siendo 
ejecutado por la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concepción 
(UCSC). Su objetivo es claro y ambi-
cioso: llevar conectividad y fortaleci-
miento de capacidades digitales a los 
pescadores de la región, con el fin de 
generar un impacto económico, so-

los desafíos del siglo XXI. La brecha di-
gital se está cerrando, y con ello, se 
está abriendo un mundo de oportu-
nidades para el sector pesquero del 
Biobío. 

Es importante destacar que la 
transformación digital en el sector 
pesquero del Biobío es un claro ejem-
plo de cómo la tecnología puede im-
pulsar el progreso económico, social 
y productivo en una región. La co-
nectividad y el fortalecimiento de ca-
pacidades digitales están llevando a 
esta industria a un nuevo nivel, y es 
fundamental que este impulso conti-
núe y se expanda a otras caletas en la 
región. La inversión en tecnología es 
una inversión en el futuro de la pesca 
en el Biobío y en el bienestar de su co-
munidad pesquera.

cial, productivo y comercial en las ca-
letas del Biobío. 

Hasta el momento, este proyecto ha 
alcanzado logros significativos. Gra-
cias a la colaboración con la empre-
sa MUNDO, se ha logrado inaugurar 
el acceso a la Fibra Óptica y wifi gra-
tuito en caletas como Lota Bajo, Tu-
bul, Llico, Villarrica Dichato, San Vi-
cente y Cerro Verde. Este avance tec-
nológico no solo representa una 
mejora en la calidad de vida de los 
pescadores, sino que también tiene 

un impacto directo en su activi-
dad económica y productiva. 

La conectividad digital ha 
traído consigo una serie de be-

neficios que merecen destacarse. 
En primer lugar, ha permitido un 
acceso más rápido y eficiente a los 
reportes en línea para las autorida-
des marítimas, lo que contribuye a 
una gestión más efectiva y segura de 
las operaciones en el mar. Además, 
brinda oportunidades de comercia-
lización de productos pesqueros en 
un mundo cada vez más globaliza-
do. Los pescadores ahora pueden 
llegar a mercados más amplios y 
competitivos, lo que se traduce en 
un aumento en sus ingresos y, en 
última instancia, en la mejora de su 
calidad de vida. 

La adquisición de nuevas técni-
cas de producción y manejo de los 
recursos marinos es otra faceta re-

levante de esta transformación di-
gital. Los pescadores tienen la opor-
tunidad de acceder a información 
actualizada y herramientas que les 
permiten optimizar sus procesos, 
garantizar la sostenibilidad de la 
pesca y minimizar su impacto en el 
medio ambiente. La trazabilidad de 
los productos se vuelve más preci-
sa, lo que aumenta la confianza de 
los consumidores en la calidad y 
origen de los productos pesqueros 
de la región. 

En última instancia, esta iniciativa 
está beneficiando directamente a los 
hombres y mujeres de mar en el Bio-
bío. Estos pescadores, que desempe-
ñan un papel crucial en la economía 
y la identidad de la región, ahora es-
tán mejor preparados para enfrentar 

Conectando el Borde 
Costero del Biobío
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Un siniestro se registró la tarde 
de este lunes en sector Cerro Obli-
gado en Coronel, emergencia que 
consumió dos viviendas y quitó la 
vida a  14 personas. 

Voluntarios de Bomberos junto 
con funcionarios de Carabineros 
arribaron a la zona, donde desarro-
llaron tareas de combate y resca-
te, hasta controlar el fuego. 

 
 

Isabel Allende Bussi 
@iallendebussi 
“Aparte de entregar un mal texto 
constitucional que no une sino que 
nos divide aún más, llama la aten-
ción el homenaje de la Pdta del 
Consejo a los inmigrantes trágica-
mente fallecidos en Coronel. Esos 
mismo que aprobaron expulsar a 
la brevedad”. 
 
Daniela Dresdner 
@dani_dresdner 
“Estamos consternados con la tra-
gedia que enluta a la comuna de 
Coronel. A primera hora de maña-
na estaremos junto al alcalde 
@ChamorroCoronel analizando 
los mecanismos de ayuda a las fa-
milias afectadas”. 
 
Javiera Toro Cáceres 
@javieratoroc 
“El incendio de Coronel nos duele 
y también nos ocupa, especial-
mente por situación de niños, ni-
ñas y adolescentes que habitan el 
campamento. Llegué esta mañana 
a la zona por instrucción del Presi-
dente @GabrielBoric para coordi-
nar trabajo, tomar medidas y 
acompañar a las familias”. 
 
Ivan Poduje @ipoduje 
“Seis niños fallecieron en incendio 
de campamento en Coronel. Y no 
es tema”. 
 
Boris Chamorro Rebolledo 
@ChamorroCoronel 
“Desde muy temprano en terreno 
en campamento Los Pirquenes 
donde ayer un incendio terminó 
con la vida de 14 personas. Acom-
pañando a familias y planificando 
las acciones a seguir junto a auto-
ridades regionales y ministeriales 
con quienes luego realizamos una 
Mesa Intersectorial”.
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EDITORIAL

El inicio de las compras con motivo de la Navi-
dad se aproxima. Esto también significa el ne-
cesario despliegue de los planes de contingen-
cia para la seguridad del comercio del centro y 

su alrededores, en el caso de Concepción. 
En este contexto es que esta semana se efectuó la pues-

ta en operaciones de las cámaras de vigilancia, ubicadas 
en galerías en el centro de Concepción. Se trata de la pri-
mera etapa de un proyecto cuya inversión es de más de 
45 millones de pesos, aportados por el programa Barrios 
Comerciales Protegidos de la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito. Iniciativa que fue postulada por la Cá-
mara de Comercio y Servicios y Turismo de Concepción, 
en conjunto con la Municipalidad de Concepción. Ele-
mentos que aportarán seguridad a la ciudadanía y co-
merciantes durante el próximo periodo de ventas navi-
deñas. 

El vicepresidente de la Cámara de Comercio, Víctor 
Muñoz, señaló que la instalación de esta cámaras será 
muy útil para el periodo de fiestas de fin de año y que ac-
tualmente se encuentran esperando las reuniones corres-
pondientes con Carabineros y la Delegación Presidencial 
para prepararse ante el alto número de personas que lle-
gará a la zona comercial en esa fecha. En esa instancia 
esperan conocer la cantidad de carabineros con que po-
drían contar para el resguardo de los clientes y tiendas. 

Seguridad en medio de las  
compras de fin de año

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No nos olvidemos de los  
Juegos Parapanamericanos 
  
Señora Directora: 

Los juegos Panamericanos 
Santiago 2023 ya están ad-por-
tas de culminar y me gustaría 
enfocar nuestra atención en un 
tema que merece toda nuestra 
consideración: Los Para-
panamericanos. Es común que 
se perciba erróneamente como 
el hermano menor de la compe-
tencia convencional que esta ac-
tualmente en curso, pero en rea-
lidad son mucho más que eso. 

Los Parapanamericanos son 
un evento deportivo de alto cali-
bre, que reúne a atletas con dis-
capacidades de toda América. 
Estos deportistas son ejemplos 
de resiliencia, determinación y 
excelencia en sus respectivas 
disciplinas. No deberíamos 
compararlos simplemente con 
sus contrapartes en las compe-
tencias Panamericanas, ya que 
son dignos de reconocimiento y 
admiración en su propio dere-
cho. Cada atleta Parapanameri-
cano ha superado obstáculos 
extraordinarios para llegar a la 
cima de su deporte. Entrenan 
arduamente, se esfuerzan por 

mejorar y compiten a un nivel 
extraordinario. Sus logros son 
un testimonio de la fuerza del 
espíritu humano y la capacidad 
de superación. 

Por cierto, las competencias 
Parapanamericanas también 
son una oportunidad para fo-
mentar la inclusión y la igualdad 
en el mundo deportivo. Al dar vi-
sibilidad a los atletas con disca-
pacidades, desafiamos estereo-
tipos y derribamos barreras, ins-
pirando a personas de todas las 
edades a superar sus propias li-
mitaciones y perseguir sus sue-
ños. Es un evento deportivo de 
primera clase que merece su 
propio reconocimiento y apre-
cio. Cada medalla ganada y cada 
récord batido son testimonios 
de la excelencia deportiva y la 
determinación humana. 

Espero que todos podamos 
unirnos para celebrar y apoyar a 
nuestros atletas y reconocer la 
importancia de estas competen-
cias en el panorama deportivo 
nacional. 

 
Patricio Arroyo Jofré 
USS 
 
 

Villa Olímpica 
 
Señora Directora: 

Hay una mejora significativa en 
los equipamientos deportivos de 
las ciudades que actuaron como 
anfitrionas de los Panamericanos 
2023. Eso puede que sea lo más evi-
dente, pero no es menor, conside-
rando que no siempre el presupues-
to en equipamiento deportivo tiene 
toda la priorización que merece.  

La adecuación y mejoras en 
este tipo de infraestructura pue-
de seguir siendo utilizada para fi-
nes no sólo deportivos, sino que 
culturales, musicales, y otros pro-
pósitos a nivel local comunitario. 

Pero sin duda que proyectos de 
viviendas como es el caso de la Villa 
Panamericana, será uno de los 
grandes aportes y gran legado de 
estos juegos. No sólo pudo alojar a 
los deportistas y a sus delegaciones, 
sino que es un proyecto que ha con-
siderado la calidad de las viviendas, 
la calidad del espacio público en el 
primer nivel de la calle y la accesibi-
lidad de este complejo de viviendas 
al sistema de transporte público. 

 
Dra. Beatriz Mella 
Directora CIUDHAD de la U. 
Andrés Bello

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En cuanto a las fiestas de fin de año con la implemen-
tación del Plan Navidad Segura -desde nivel central-, 
Daisy Cárdenas, directora de Seguridad Pública de la Mu-
nicipalidad de Concepción detalló que en octubre se so-
licitó mediante un oficio a la Delegación Presidencial 
apoyo de fuerza y orden de seguridad para el centro de 
Concepción, considerando que se generan aglomeracio-
nes y que el comercio ilegal ha aumentado. 

“Esta es una materia en que tienen competencias va-
rias instituciones (…) estamos esperando la respuesta 
porque es un plan que ejerce Carabineros todo el mes 
de diciembre y nosotros estamos pidiendo que sea a me-
diados de noviembre, porque también tenemos la fies-
ta del 8 de diciembre”, indicó Cárdenas. 

Considerando el actual estado de la delincuencia y de 
la coyuntura en el centro penquista todas las medidas 
son necesarias, sobre todo en fechas como estas cuan-
do las compras y manejo de dinero aumentan en cada 
peatón. 

El inicio de las compras con motivo 
de la Navidad se aproxima. Esto 
también significa el necesario 
despliegue de los planes de 
contingencia para la seguridad del 
comercio del centro y su alrededores, 
en el caso de Concepción.

¡



Política
4

VOTACIÓN SERÁ EL 17 DE DICIEMBRE

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a lo estipulado 
en el cronograma del Proce-
so Constitucional es que, fi-
nalmente, el Consejo Consti-
tucional hizo entrega de la 
propuesta de nueva Carta 
Magna al Presidente de la Re-
pública, Gabriel Boric, y, de la 
misma forma y en una cere-
monia de cierre, se efectuó la 
disolución del órgano delibe-
rador y redactor. 

Asimismo, en la instancia, el 
Presidente Boric invocó inme-
diatamente el llamado al ple-
biscito nacional para el próxi-
mo domingo 17 de diciembre 
donde la ciudadanía deberá 
decidir si está “a favor” o “en 
contra” de lo despachado por 
el Consejo. 

“En el caso de que la pro-
puesta que hoy nos entregan 
de nueva Constitución sea 
aprobada, no les quepa duda 
que como Gobierno cumpli-
remos íntegramente con su 
correcta implementación e 
instalación. (...) Si, en cambio, 
esta propuesta es rechazada, 
nuestro Gobierno se dedicará 
sin pausa y con mucha ener-
gía a seguir trabajando y go-
bernando por el bienestar de 
las personas”, manifestó el 
mandatario. 

 
Balance de exconsejeras 
constitucionales 

Siendo ahora exconsejeras 
constitucionales, y con pos-
turas totalmente contrarias 
de cara al plebiscito de salida, 
tanto Paloma Zúñiga (RD) 
como Patricia Spoerer (Repu-
blicanos) mantienen miradas 
distintas respecto a lo que fue 
este Proceso Constitucional 
2023 que está pronto a finali-
zar y del cual fueron parte du-
rante casi cuatro meses. 

En ese sentido, para Paloma 
Zúñiga, el trabajo constitucio-

Se disuelve el Consejo: exintegrantes del 
Biobío evalúan Proceso Constitucional 
y Presidente Boric llama a plebiscito

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

Paloma Zúñiga (RD) y Patricia Spoerer (Republicanos) expresan su balance respecto a lo 
que fue el trabajo del órgano redactor y deliberador de propuesta de nueva Carta Magna.

que son inviables. (...) A mi jui-
cio es contradictorio, creo que 
la palabra ‘partisano’ está muy 
de moda -en términos de todo 
el Proceso Constitucional-, 
pero creo que esta propuesta 
también comete esos errores”. 

Además, para Paloma Zúñi-
ga la mayoría en esta instancia 
-las derechas-, cometieron los 
mismos errores de la Conven-
ción Constituyente, generan-
do un documento inclinado 
“solamente para un sector”. 

“Insistimos en que esta pro-
puesta tiene un montón de 
slogans, pero en lo concreto 
no tiene ningún sentido” abor-
dó Zúñiga, haciendo foco en 
temas como en los derechos 
de las mujeres, la justicia am-
biental que no está incorpora-
da como concepto técnico y 
que la libertad de elegir, “que 
si bien es un concepto que sue-
na muy bien, depende única-
mente de tu bolsillo”. 

Por su parte, Patricia Spoe-

rer, exconsejera constitucio-
nal republicana, expresó que 
“tengo una súper buena eva-
luación, partiendo de que fue 
un proceso donde hubo respe-
to, diálogo, mucha participa-
ción ciudadana que traíamos 
ya de las campañas con todo 
lo que recorrimos en nuestras 
regiones, y luego se sumaron 
las instancias que hubo en el 
Proceso”. 

A juicio de Spoerer, se pudo 
consagrar, en lo posible, los 
anhelos de la ciudadanía en la 
propuesta constitucional. 
“Traíamos la preocupación 
por la seguridad, por el terro-
rismo, traíamos las molestias 
que hay con el mundo político, 
con el Poder Judicial. Enton-
ces nos fuimos haciendo car-
go muy responsablemente de 
todos esos llamados de aten-
ción que se nos fueron plan-
teando en el Proceso y los ter-
minamos llevando a normas”.  

En relación a las críticas que 
ha recibido su sector, el cual 
fue mayoría en este segundo 
proceso constitucional en lo 
que corresponde al órgano re-
dactor, dardos que apuntan a 
que los artículos e incisos co-
rresponden únicamente a slo-
gans, pero que no consagra 
ningún derecho, Spoerer afir-
ma que eso no es verídico y 
que se consagran explícita-
mente cinco derechos: salud, 
vivienda, educación, al acceso 
al agua y la seguridad social. 

“No veo por dónde no es-
tán los derechos consagrados 
pero serán con responsabili-
dad fiscal y eso nos da tranqui-
lidad a todos. Un Estado Social 
que garantice derechos era un 
tema para muchos chilenos, y 

nal en el que fue participe se 
caracterizó para ella en ser un 
“proceso rápido, lo cual ob-
viamente llevó a que esta pro-
puesta fuera echa muy a la rá-
pida lo que trae como conse-
cuencia los errores que 
nosotros (Unidad para Chile) 
hemos visibilizado durante 
todo el proceso en términos 
técnicos y conceptuales”. 

“Por una parte se lee muy 
bonito, pero si tú vas avanzan-
do en el texto te das cuenta de 

“En el caso de que la propuesta que hoy nos entregan de nueva Constitución sea 
aprobada, no les quepa duda que como Gobierno cumpliremos íntegramente con 
su correcta implementación e instalación”. 
 
Gabriel Boric, Presidente de la República.
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            BALANCE DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA 2022
INGRESOS M$ GASTOS M$

1. INGRESOS DE OPERACIÓN         115.426 A. DE OPERACION      644.550 

1.1 VENTA DE BIENES Y SERVICIOS 0 1. GASTOS EN PERSONAL 363.880

1.2 RENTA DE INVERSIONES 0 1.1 DIRECTIVOS 166.455

1.3 DERECHOS BASICOS DE MATRICULA 0 1.2 ACADEMICOS 73.001

- ARANCELES POR PAGO DIRECTO 115.426 1.3 NO ACADEMICOS 123.547

0 1.4 HONORARIOS 115

1.5 VIATICOS 0

1.6 HORAS EXTRAORDINARIAS 763

1.7 JORNALES 0

1.8 APORTES PATRONALES 0

2. VENTA DE ACTIVOS 0 2. COMPRA DE BIENES Y SERVICIOS 280.670     

2.1 ACTIVOS FÍSICOS 0 2.1 CONSUMOS BASICOS 735             

2.2 ACTIVOS FINANCIEROS 0 2.2 MATERIAL DE ENSENANZA 8.745

0

2.3SERVICIO DE IMPRESION, PUBLICIDAD Y 

DIFUSION 7.629

2.4 ARRIENDO DE INMUEBLES Y OTROS 

ARRIENDOS 4.893

2.5 GASTOS EN COMPUTACION 0

2.6 OTROS SERVICIOS 258.667

3. TRANSFERENCIAS 0 3. TRANSFERENCIAS 0

3.1 DEL SECTOR PRIVADO 0 3.1 CORPORACIONES DE TELEVISION 0

3.2 DE ORGANISMOS DEL SECTOR PUBLICO Y 

ENTIDADES PUBLICAS 0 3.2BECAS ESTUDIANTILES 0

0 3.3 FONDOS CENTRALES DE INVESTIGACIÓN 0

3.4 FONDOS CENTRALES DE EXTENSIÓN 0

3.5 OTRAS TRANSFERENCIAS 0

- CONSEJO DE RECTORES 0

- CENTROS DE ALUMNOS 0

- OTROS 0

3.6 CUMPLIMIENTO ART. 113 LEY N° 18.768 0

B DE INVERSION

4. ENDEUDAMIENTO 0 4. INVERSION REAL 0

4.1 INTERNO 0 4.1 MAQUINARIAS Y EQUIPOS 0

4.2 EXTERNO 0 4.2 VEHICULOS 0

4.3 PROVEEDORES 0 4.3 TERRENOS Y EDIFICIOS 0

0 4.4 PROYECTOS DE INVERSION 0

4.5 OPERACIONES DE LEASING 0

5. FINANCIAMIENTO FISCAL 970.762 5. INVERSION FINANCIERA 0

5.1 APORTE FISCAL DIRECTO 970.762 5.1 PRESTAMOS ESTUDIANTILES 0

5.2APORTE FISCAL INDIRECTO 0 -

PRESTAMOS INCISO TERCERO, ARTICULO 70 

LEY N° 18.591 0

5.3 PAGARES UNIVERSITARIOS DE LA TESORERIA 

GENERAL DE LA REPUBLICA 0 -Otros Prestamos 0

5.4 RECUPERACION DE PRESTAMOS POR 

CREDITO FISCAL 0 5.2COMPRA DE TITULOS Y VALORES 0

C. AMORTIZACIÓN

6. RECUPERACION OTROS PRESTAMOS 0 6. SERVICIO DE LA DEUDA 1.017          

6.1 PRESTAMOS INCISO TERCERO, ARTÍCULO 70, 

LEY 18591 0 6.1INTERESES 1.017          

6.2 OTROS PRESTAMOS 0 - AMORTIZACIONES -                  

- INTERESES 1.017          

6.2 AMORTIZACIONES 0

6.3 PROVEEDORES 0

7 OTROS INGRESOS LEYES ESPECIALES 0 7 COMPROMISOS PENDIENTES 0

8 SALDO INICIAL DE CAJA 0 8 SALDO FINAL DE CAJA 0

TOTAL INGRESOS      1.086.187 TOTAL GASTOS      645.567 

Publicado según el ar�culo 50 de la Ley N°18.591 (D.O. 03.01.87). D.S. N°180 (D.O. 13.04.87) y el Oficio Circular C.G.R. N°

94.445/2016, esto es sin Saldo Inicial y Saldo Final de Caja, los cuales fueron M$ 0 y M$ 440.620 respec�vamente.

FOTO: PROSESOCONSTITUCIONAL.CL

culo 161 de la Constitución 
Política de la República. 

Dicha propaganda podrá 
ser por medio de prensa y ra-
dio emisoras, por activistas o 
brigadistas en la vía pública 
mediante el porte de elemen-
tos identitarios -como bande-
ras, lienzos- no fijos. 

Luego, el viernes 17 de no-
viembre, será el momento del 
inicio de la emisión de la fran-
ja de propaganda a través de 
canales de televisión de libre 
recepción. Así también, el mis-
mo 17 de noviembre, se reuni-
rán las Juntas Electorales para 
la designación, por sorteo, de 
vocales de mesas para mesas 
escrutadoras y miembros de 
Colegios Escrutadores. 

La información sobre quie-
nes serán llamados a ser voca-
les de mesa estará disponible 
desde el sábado 25 de noviem-
bre a través del sitio web Ser-
vel.cl, donde también se en-
contrará detalles sobre locales 
de votación y delegados de los 
mismos. 

Sobre el plazo para presen-
tar excusas por una u otra ra-
zón que impedirán su concu-
rrencia a votar comenzará des-
de el lunes 27 de noviembre. 

De tal forma, y de cara al 
plebiscito de salida del 17 de 
diciembre, puede encontrar 
el texto de propuesta de Nue-
va Constitución en www.pro-
cesoconstitucional.cl, o bien 
escuchar el podcast a través de 
Spotify.

poniéndole esta responsabi-
lidad fiscal nos quedamos mu-
cho más tranquilos”, dijo 
Spoerer. 

De tal manera, ambas ex-
consejeras del Biobío, ahora 
retornarán a la Región para 
hacer campaña en relación a 
sus respectivas posturas: Palo-
ma Zúñiga irá por el “en con-
tra” y Patricia Spoerer por el “a 
favor”. 

“Yo voy a hacer campaña 
desde que se pueda. Me voy fe-
liz a mi Región con toda la mo-
tivación del mundo para con-
tar las buenas cosas que tiene 
este texto, informar con la ver-
dad, porque hay tanta cosa 
que está dando vuelta hoy en 
redes sociales”, dijo Spoerer. 

“Ahora me voy a Concep-
ción” dijo Zúñiga, agregando 
que “por supuesto que voy a 
estar disponible para la cam-
paña” de su postura ante la 
propuesta constitucional, el 
“en contra”. 

Comienzo de campañas, 
propaganda política y notifi-
cación de vocales de mesa 

Ya habiendo convocado el 
Presidente Boric al plebiscito 
nacional del 17 de diciembre, 
el Servicio Electoral de Chile 
(Servel) ha informado en su 
plataforma web el cronogra-
ma electoral para el referén-
dum constitucional. 

De acuerdo a dicha calen-
darización, una vez sea publi-
cado en el Diario Oficial el De-
creto Supremo que convoca a 
plebiscito, comenzará el pe-
ríodo de campaña electoral 
de acuerdo al inciso 1 del artí-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
6

El hacinamiento de 
Cerro Obligado: 
vecinos piden dignidad 
tras la tragedia 

TRAGEDIA EN CORONEL

Una cruda realidad relatan los 
vecinos de Cerro Obligado en Coro-
nel, especialmente quienes viven 
en el campamento Los Pirquenes, 
donde se registró el fallecimiento de 
14 personas tras el incendio de una 
casa. 

De acuerdo al relato de los resi-
dentes, existe una permanente ex-
posición a nuevas tragedias debido 
a las condiciones que tienen en sus 
viviendas y alrededores. 

En lo específico al lugar de los he-
chos, donde entre las víctimas se 
encontraban ocho menores de edad, 
muchas de las viviendas están he-
chas de material ligero, únicamen-
te con madera y lata, y cuentan con 
apenas un ingreso y salida, como 
fue el caso del inmueble del fatal de-
senlace. Sólo algunas poseen ma-
yor fortaleza al ser prefabricadas. 

 
Aumento de población 

Según cuentan los vecinos, hace 
algunos años se llevó a cabo un pro-
ceso de erradicación, pero desde la 
pandemia se acrecentó la llegada de 
nuevas familias al campamento, 
aprovechando instalaciones que que-
daron en la zona. Así fue como tam-
bién creció el número de inmigrantes. 

Karen Faúndez vive allí y relata 
que “últimamente ha llegado harto 
inmigrante al sector, desde el año 

Delincuencia, difícil acceso y carencia en servicios básicos 
dan cuenta residentes de sector protagonista de incendio que dejó 
14 víctimas fatales. Autoridades comprometen nuevo catastro 
ante desactualización de datos sobre familias que allí habitan.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

mos toma, ahora somos campa-
mento, por lo que las cosas debe-
rían cambiar. Ahora veremos cuál 
será la realidad”. 

Faúndez agrega que en su caso, 
tras dicho procedimiento de reubi-
cación, se fue al hogar de sus padres, 
pero por comodidad eligió volver a 
Los Pirquenes a pesar de no contar 
de buena manera con los recursos 
básicos. De hecho, solo tienen pozos 
negros para sus necesidades fisioló-
gicas y poseen casi nulo apoyo para 
el retiro de basura.   

“Lo hice por necesidad. Conse-
guimos un terreno y nos instala-
mos nuevamente. Cuando llegué 
había balazos toda la noche. Acá 
venden droga. Estar mezclados en-
tre todos es peligroso, más bien 
para mi que tengo un hijo peque-
ño. Acá la mayoría trabaja por el 
mínimo o gana dinero diario ha-
ciendo aseo en casas. Algunos em-
prenden de manera independien-
te. Necesitamos apoyo”. 

Y agrega que los problemas por 
las precarias instalaciones eléctri-
cas generan un riesgo constante. 
“Se me han quemado tres veces los 
alargadores y por milagro estamos 
vivos porque nos pudimos quemar 
hace rato”.  

“De parte de la Municipalidad, 
en los tres años que llevo acá, no he-
mos recibido ninguna ayuda. Mi so-
lución personal es que me den el 

Christopher Cortez Alarcón  
contacto@diarioconcepcion.cl

do y eso lo necesitamos”. 
Luego de la tragedia, “el compro-

miso es que haremos un catastro de 
cuántas personas inmigrantes hay, 
de cuántas familias están legales e 
ilegales, y poder buscar una ayuda 
frente a eso. No pueden quedar a la 
deriva los ilegales (...) Antes éra-

pasado. Mucho venezolano, colom-
biano, haitiano, peruano”. 

Julio Araya, presidente del cam-
pamento, indica que en el catastro 
original realizado al sector eran 689 
las familias, pero no es posible con-
tar con ese dato debido a la canti-
dad que se fue y las que llegaron. 

El dirigente dice que la prioridad 
es ser relocalizados y cuentan con 
apoyo de la Municipalidad de Coro-
nel y el Gobierno, pero “nos estan-
ca Enel. Luchamos por la luz eléc-
trica, las instalaciones son terribles 
y gran parte de los incendios han 
sido por eso. Ellos no se han acerca-

“Existe un reporte de Sernageomin -que debemos revisar- respecto a si es posible la 
habitabilidad en este lugar. Pero aparte de eso, estamos trabajando con el 
programa de Campamentos para poder entregar condiciones mínimas de 
habitabilidad mientras se logra dar solución definitiva a estas familias”. 
 Daniela Dresdner, delegada presidencial.



Diario Concepción Miércoles 8 de noviembre de 2023 7

personas
14
perdieron la vida en medio 
de la tragedia.
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de la Escuela Javiera Carrera. Acá se 
les recibió con mucho cariño, se les 
facilitó uniformes y mochila.Los ni-
ños estaban muy contentos.No tra-
ían nada, venían con lo puesto.La 
madre contaba las pericias que pa-
saron para poder cruzar la fronte-
ra y, cuando llegaron, lo primero 
fue buscar que los hijos estudiaran”. 

A pesar de su condición de inmi-
grantes ilegales, el establecimiento 
facilitó los trámites para su inscrip-
ción.“La directora siempre ve a los 
niños y su educación primero. Los 
apoderados llegaron e inmediata-
mente se pusieron a hacer los pape-
les para estar en nuestro país”.  

Los alumnos pertenecían a 
cursos entre kinder y quinto año 
básico.

subsidio para postular a una vivien-
da. He postulado tres veces y no me 
sale. Uno no pide casas, ni grandes 
cosas, solo un subsidio para irnos a 
un lugar más digno”, cierra. 

Otro vecino es Ananías Troncoso, 
que habita Cerro Obligado Viejo, y 
respalda la compleja situación que 
se vive en el campamento con el 
que colinda por algunos metros 
producto del aumento de habitan-
tes. “Muchos vienen para conseguir 
un mejor futuro, trabajan de forma 
honrada y no tienen (dinero) para 
una vivienda mejor.No es llegar y sa-
carlos”, señala. 

 
Accesibilidad  

El cerro tiene tres ingresos, pero 
ninguno es del todo accesible para 
vehículos particulares o de emer-
gencia. Dos son a través de la pobla-
ción Cerro Obligado Viejo, donde 
los hogares están regularizados, y se 
puede subir por Villa Mora y Cale-
ta Lo Rojas. El tercero es por Los Pir-
quenes, terrenos pertenecientes a la 
empresa Enel, donde se debe en-
trar mediante Villa Los Jardines. 

Sin embargo, todos son comple-
jos debido a lo empinado de las ca-
lles y la falta de pavimento, situación 
que se complejiza todavía más en 
días de lluvia como precisamente lo 
fue el lunes pasado, debido al barrial 
que se forma. 

La propia Karen Faúndez relata 
que, durante el siniestro fatal, volun-
tarios de la institución bomberil tu-
vieron problemas para realizar su 
trabajo y controlar el fuego a pesar 
de acudir a la emergencia con cin-
co carros. Esto porque “en la misma 
calle del incendio hay un poste en el 
medio y no pudieron entrar los 
Bomberos como deberían. Estaban 
los vecinos tirando agua con baldes, 
mangueras, y la potencia se corta-
ba porque es una toma”.  

En la cotidianidad, “Carabineros 
y ambulancia es difícil que entren 
también. Los autos no pueden en-
trar. Esto en el invierno es puro lodo. 
Los furgones escolares no entran 
tampoco y nuestros niños los deben 
tomar abajo o en la cancha de arri-
ba”, añade. 

 
Labores a realizar 

Este martes llegaron al sitio del 
suceso autoridades comunales, 
regionales y nacionales, donde 
destacó la presencia de la ministra 
de Desarrollo Social y Vivienda, 
Javiera Toro. 

La secretaria de Estado reconoció 
que “como país, como Estado, esta-
mos viendo una situación habita-
cional que es realmente una crisis y 
así lo estamos enfrentando con una 

Carrera de la comuna, lugar donde 
se inició una velatón en memoria de 
los ocho alumnos que alcanzaron a 
estudiar allí durante una semana. 

La directora del recinto decidió 
no dar declaraciones por la conster-
nación tras la noticia, no obstante, 
confirmó que allí están inscritos 
cerca de 50 alumnos inmigrantes, lo 
que representa cerca del 20% de la 
matrícula. 

Claudia Hermosilla, presidenta 
del Centro de Padres y Apoderados 
de la escuela, sostuvo que “desde 
que supimos la noticia tratamos de 
confirmar si nuestros alumnos eran 
los perjudicados, y hoy (martes) lo 
confirmamos”. 

Relata que “llegaron hace una se-
mana al colegio”. Debido a sus con-
diciones económicas, “la familia es-
tuvo buscando qué lugar sería bue-
no para ellos y le dieron el nombre 

política de emergencia que enca-
beza el ministro Montes y el Minis-
terio de Vivienda pero, sin duda, es-
tamos llegando tarde y por eso te-
nemos una política de emergencia 
habitacional. Y, aun así, cuando ve-
mos situaciones como esta, sabe-
mos que el Estado no ha llegado a 
tiempo”. 

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, comentó que “este fue 
un campamento que se catastró en 
2022 y hay un trabajo de diagnósti-
co de las necesidades.Hay cosas que 
han complicado el avance, como la 
propiedad del terreno, pero nos he-
mos comprometido avanzar”. Ade-
más, confirmó que el director re-
gional de Migraciones está estu-
diando la situación de los 
extranjeros. 

“Existe un reporte de Sernageo-
min -que debemos revisar- respec-
to a si es posible la habitabilidad en 
este lugar. Pero aparte de eso, esta-
mos trabajando con el programa 
de Campamentos para poder en-
tregar condiciones mínimas de ha-
bitabilidad mientras se logra dar 
solución definitiva a estas familias”, 
complementó.  

De ese análisis depende, enton-
ces, las acciones a tomar.Las op-
ciones son mejorar las condicio-
nes en los actuales terrenos o bus-
car nuevos espacios en la comuna 
para trasladar a los vecinos del 
campamento. 

 
Poco tiempo en Chile 

Los 14 venezolanos que perdie-
ron la vida llevaban pocos días en 
nuestro país.Algunos se habían ins-
talado en Cerro Obligado hace 
aproximadamente un par de me-
ses, mientras que otros miembros 
de la familia hicieron lo propio hace 
solo semanas. 

Además de pernoctar bajo techo 
en el campamento Los Pirquenes, 
los adultos buscaron insertar a los 
menores de edad en un estableci-
miento educacional.Así fue como 
llegaron a la Escuela D-673 Javiera 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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LA PREGUNTA PLANTEÓ EL DERECHO A VOLUNTAD DE NO SER MADRES  

Un 55% de la población de Biobío 
aprueba la interrupción del embarazo
Un tendencia a valorar el derecho a elegir y a no juzgar la decisión se desprende como principal análisis de 
la respuesta a la encuesta Enssex 2023, llevada a cabo con el fin de evaluar las políticas públicas en Salud. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En los resultados de la Región del 
Biobío en la Encuesta Nacional de Sa-
lud, Sexualidad y Género (ENSSEX) 
uno de los datos que destacó fue que 
más de la mitad de la población con-
sultada respondió que aprueba la in-
terrupción del embarazo. 

Ante la afirmación: “Una mujer 
debe tener derecho a interrumpir 
un embarazo, si no desea ser madre 
o no desea serlo en ese momento o 
circunstancia”; el 54,6% dijo estar 
“De acuerdo” o “Muy de acuerdo”. 
Además, el 5,1% respondió “No sabe” 
y “Muy en desacuerdo” o “En desa-
cuerdo” acumuló un 40,3%. 

Cabe mencionar que la encuesta 
fue aplicada a 1.869 personas, con en-
trevistas de 45 minutos a 1.157 mu-
jeres (61,9%) y 712 hombres (38,1%), 
entre 18 y más años de la zona.  

Frente a estos resultados, Marce-
la Cid, matrona, magíster en Salud 
Reproductiva y profesora Asistente 
del Departamento de Obstetricia y 
Puericultura de la Facultad de Medi-
cina de la Universidad de Concep-
ción, describió que surgen en el de-
bate posiciones enfrentadas.  

“Bajo esta perspectiva, es impor-
tante conocer en profundidad cuál 
es realmente la opinión de la socie-
dad sobre esta temática que involu-
cra aspectos socioeconómicos, pero 
también aspectos ideológicos que 
influyen significativamente en cier-
to grupo de mujeres, que muchas 
veces las culpabiliza y estigmatiza”, 
indicó la académica.  

 
En detalle 

Aunque el desagregado por grupo 
etario no ha sido publicado en la Re-
gión del Biobío, sí se manifiesta una 
tendencia en las cifras nacionales, se 
observan diferencias estadística-
mente significativas entre el grupo 
de edad 18- 29 años, donde inde-
pendiente del sexo, en comparación 
a los grupos de edad de 30-39, 40-49, 
50-59, y 60 y más, para la respuesta 
“Muy de acuerdo” o “De acuerdo”.  

Además se observan diferencias 
estadísticamente significativas por 
sexo en el grupo de edad de 60 años 
y más, para la respuesta “Muy de 
acuerdo” o “De acuerdo”.  

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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En cuanto a los datos obtenidos, 
Marcela Cid acotó que son intere-
santes porque la poblacio n dice es-
tar “Muy de acuerdo” o “De acuerdo” 
con el derecho a interrumpir el em-
barazo y esa postura en el grupo de 
18 a 29 años demuestra una clara 
preferencia, en el desagreado por 
edades que concentra las cifras na-
cionales del estudio.  

“Chile sigue la tendencia de tener 
cada vez menos hijos o hijas, lo que 
se agudizó en pandemia, según el 
Anuario de Estadísticas Vitales 2020 
(...) Hoy las mujeres le dan mayor 
importancia a poseer estabilidad 
económica sin depender de otra per-
sona, y en este sentido un embarazo 
puede evidenciarse como un even-
to que interrumpe estos planes”, ex-
puso la profesora Cid argumentan-
do la priorización de la crianza y 
educación.  

También es relevante el nivel de 
aceptación sobre la interrupción vo-
luntaria del embarazo diferencian-
do entre hombres y mujeres para la 
académica, ya que en cada uno de los 
rangos establecidos en el estudio, 
los hombres en mayor porcentaje 
que las mujeres están “Muy de acuer-
do” o “De acuerdo con el aborto”.  

“Si bien siempre se ha asignado 
mayor carga social en las decisio-
nes reproductivas a las mujeres, es 
importante conocer la perspectiva 
de los hombres porque aún tienen 
roles predominantes en la política”, 
expuso. 

El debate sobre el aborto ha esta-
do limitado por una serie de factores 
ideológicos, políticos, religiosos y 
morales, manifestó Cid y agregó que 
“desde la visión de salud pública, la 
OMS establece el aborto como una 
de las primeras 5 causales de muer-
te en algunos países en desarrollo”. 

“Lo importante es entender que 
cada decisión es personal y no pode-
mos pretender instaurar nuestras cre-
encias y proyectarlas a los demás”, 
indicó Marcela Cid y concluyó que 
estos temas deben ser trabajados des-

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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PERCEPCIÓN SOBRE EL DERECHO DE MUJER A INTERRUMPPIR UN EMBARAZO

Muy de acuerdo / De acuerdo

Hombre

18-29

70,2% 69,5%

60,9%
57,1%

54,1%
50,9% 53,2%

46%
50,2%

39%

30-39 40-49 50-59 60 o más
Mujer Hombre Mujer Hombre Mujer Hombre Mujer Hombre Mujer

zación. “Se trata de nuestros dere-
chos a decidir, del real valor que te-
nemos y que, al igual que los hom-
bres, nosotras decidimos nuestras vi-
das”, manifestó. 

“Se felicita esta encuesta y es ne-
cesario, creo, seguir manteniéndola 
para tener un historial de datos con-
cretos de los resultados de las lu-
chas desde distintas épocas, frentes 
y organizaciones”, expresó Francis-
ca Rubio. 

 
Desde Gobierno 

Los datos de la encuesta reflejan 
una perspectiva significativa, expre-
só Jacqueline Cárdenas, seremi de 
Gobierno de la Región del Biobío, y 
afirmó que “esto podría deberse a 
una variedad de factores como la 
disponibilidad de información so-
bre las opciones de salud reproduc-
tiva, la autonomía de la mujer en la 
toma de decisiones”.  

“Este resultado puede tener impli-
caciones importantes, incluso, para 
la política de salud y los servicios 
disponibles en relación con el acce-
so de la interrupción del embarazo 
y la educación sexual. De alguna ma-
nera estos son temas que ad portas 
de votar una nueva Constitución de-
ben observarse, por lo menos, y no 
invisibilizar la opción de decidir de 
nosotras las mujeres”, estableció la 
seremi de Gobierno. 

En tanto, al momento de dar cuen-
ta de estos resultados, el seremi de 
Salud de la Región del Biobío, Eduar-
do Barra, explicó que justamente el 
valor que tiene esta encuesta, apar-
te de demostrar la realidad de per-
cepciones sobre sexualidad que tie-
ne la población, es entregar insu-
mos para tomar medidas en las 
cuales intervenir como política pú-
blica. “Como esfuerzo del Ministerio 
de Salud, de la Seremi de Salud en la 
Región indudablemente continuare-
mos con la educación sexual que es 
una deuda del Estado con la Pobla-
ción”, planteó el seremi de Salud.  

“Indudablemente estos resulta-
dos se pueden extrapolar a otras ma-
terias, no solamente a salud sino 
también a políticas. Creo que esta-
mos en una región donde las muje-
res se empoderan y eso me parece 
muy bien, que se haga cargo de su 
cuerpo y que pueda adoptar tam-
bién conductas al respecto”, esta-
bleció Eduardo Barra. 

Los datos se obtuvieron por el es-
tudio realizado por el Ministerio de 
Salud, coordinado por su Departa-
mento de Epidemiología en alianza 
con la Universidad de Chile, Univer-
sidad Alberto Hurtado e Instituto 
de Estudios Demográficos de París, 
Francia. Con la Dirección de Estu-
dios Sociales (Desuc) de la Universi-
dad Católica de Chile a cargo del 
trabajo de campo.

fueron encuestadas por 
muestreo aleatorio en la 
Región del Biobío. A nivel 
país fueron 20 mil.  

personas

1.869

Llama la atención 
que por grupos 

FUENTE: CREDITO • DIARIO CONCEPCIÓN

intenta facilitar las derivaciones para 
atención con especialista. Cuando es 
otra la circunstancia, debemos ce-
ñirnos a la legalidad, pero jamás ne-
gando el acompañamiento, ni la 
atención. Lo más importante para el 
estamento matronil es no juzgar la 
decisión que la mujer nos esté con-
fiando”, definió Barrientos.  

La legalidad debería encaminarse 
hacia garantizar una atención en sa-
lud para las mujeres chilenas que 
disminuya la brecha en la equidad de 
género y que apoye sus derechos se-
xuales reproductivos, especificó la 
profesional. “Es muy importante va-
lorar que parte de la población lo 
entienda y apoye”, dijo. 

 
Activismo 

Para Francisca Rubio, vocera del 
Movimiento 8M, el punto específico 
de la Encuesta Nacional de Salud, Se-
xualidad y Género 2022-2023 sobre 
la interrupción del embarazo, desde 
la mirada de los movimientos de 
mujeres y mujeres feministas “nos 
genera mucho optimismo el ver que 
podemos contar con datos concre-
tos desde la población de nuestra 
Región acerca del derecho a decidir 
sobre nuestras cuerpos y sobre nues-
tras vidas”.  

“El porcentaje del 54,6% indica 
que existe un crecimiento en la con-
ciencia social respecto de nuestros 
derechos y de acuerdo al desagrega-
do (nacional) de datos por edades 
también”, señaló Francisca Rubio, y 
agregó que esos datos demuestran 
que generacionalmente los más de 
500 años de lucha están siendo to-
madas en cuenta por la población.  

Para la vocera del Movimiento 8M 
es importante que dentro de las po-
líticas públicas no se produzcan re-
trocesos respecto de esta concienti-

de la familia, la educación sexual in-
tegral y en la promoción en salud 
acerca de las capacidades de autoe-
ficacia en la vivencia de la sexualidad 
y la reproducción de las personas, 
evitar poner el énfasis en los juicios 
morales, sin atender a las necesidades 
afectivas presentes en la sociedad. 

Desde otro punto de vista de la 
obstetricia y puericultura, Constan-
za Barrientos, matrona, magíster en 
Gestión en Atención Primaria y Di-
plomada en Sexualidad, señaló que 
en la atención en salud es posible ob-
servar mayor apertura hacia el tema. 
“Porque cada vez son más los matro-
nes y matronas que atendemos con 
un enfoque de género y consideran-
do los derechos reproductivos de 
cada usuaria que estamos acompa-
ñando, ya sea en atención primaria 
como hospitalaria”, mencionó.  

“Dentro de las 3 causales permiti-
das en el país, ya está todo dicho y se 

etarios en los resultados 
nacionales, los hombres son 
quienes presentan un 
porcentaje mayor de 
aprobación.  
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Galería Ramos: un espacio que enseña 
la década de los 50 a los penquistas

EDIFICADA EL AÑO 1958

La obra fue una de las primeras galerías 
comerciales del centro de Concepción. 
El espacio recibe el nombre por el 
responsable de su construcción y 
propietario, Eleuterio Ramos Moreno.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FERNANDO MOSCOSO  
fue el arquitecto que 
diseñó el espacio 
comercial.

CONFITERÍAS son parte de la amplia oferta de 
productos que se pueden encontrar en la galería.

UN SEGUNDO NIVEL ABALCONADO es una de las característifcas distintivas de la galería comercial.

SUS LOCALES Y EL 
CINE PLAZA han visto 
pasar más de 60 años 
de historia.
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Involucra la 
construcción de un 

edificio de servicios en 
albañilería reforzada, un 

inmueble de 
administración de 

hormigón armador, 
administración, 

secretaría, sala ventas, 
bodegas, entre otros 

requerimientos.

ACTUAL RECINTO TERMINÓ DAÑADO TRAS EL 27/F

Después de diversos retrasos e 
intentos que no prosperaron, la Mu-
nicipalidad de Penco volvió a poner 
en concurso público la construc-
ción de un nuevo cementerio ubica-
do en la comuna. El adjunto de ba-
ses administrativas otorga el desglo-
se del financiamiento por el Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional, 
siendo en total $2.785 millones.  

La licitación involucra la cons-
trucción de un edificio de servicios 
en albañilería reforzada; edificio de 
administración de hormigón arma-
do; administración, secretaría, sala 
ventas, bodegas, kitchenette, servi-
cios higiénicos y vestidores; salón 
ecuménico en hormigón armado; 
cubierta metálica de acceso. 

En adición, la ficha contempla 
296 nichos de hormigón armado y 
50 terrenos familiares, estaciona-
mientos; paisajismo, bolones, ár-
boles, escaños. Pavimentos peato-
nales en adocreto, baldosa MV; vehi-
cular en asfalto, veredas HCV, 
acceso, escaleras y rampas. Muros 
de contención y cierre en pandere-
ta y estructura metálica. 

 
El camino al Cementerio 

La necesidad de un nuevo lugar de 
reposo para la comuna de Penco 
surgió, en parte, por la incapacidad 
de cupo de los cementerios ya exis-
tentes, sumado a ello, las secuelas del 
27F, elevaron la demanda de un nue-
vo espacio idóneo para los entierros. 

El proyecto se aprobó original-
mente en 2021, sin embargo, debi-
do a las fluctuaciones monetarias y 
el alza de los costos de materiales la 
cotización realizada en 2018 quedó 
desactualizada, por lo que se le pi-
dió al Gobierno Regional aumentar 
el desembolso de dinero. 

Quienes ayudan a gestionar los 
trámites relacionados a la muerte 
de un ser querido, su embalsama-
miento, velorio, transporte y poste-
rior entierro o cremación son las 
funerarias.  

En Penco una de ellas la Funera-
les Vivanco. Su dueño, Ricardo Vi-
vanco se refirió a lo que significa 
para su negocio y para la comuni-
dad la posible existencia de un nue-
vo cementerio. 

Según Vivanco es una buena no-
ticia, e “implicaría la oportunidad 
de descongestionar los cemente-
rios que ya existen”. Por otro lado, 
aclaró que todo depende de la deci-
sión del cliente, pues “son ellos quie-
nes eligen el lugar del servicio”. 

“Claro que para nosotros podría 
significar gastos de transporte más 
bajos, como la bencina”, aunque, 
“nosotros mantenemos los precios, 
más que nada porque se genera 
mala fama”, finalizó.

Tras una larga espera: 
Penco abre licitación 
con nuevo monto 
para  cementerio de 
la ciudad

RENDER: MUNICIPALIDAD DE PENCO
Hugo Ramos Lagos  
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Biobío: hay 2,11 médicos 
especialistas cada mil habitantes

REGIÓN CUENTA CON UN TOTAL DE 3 MIL 557 

El derecho a la salud es primor-
dial y fundamental para todas las 
personas, sin embargo para garan-
tizar esta necesidad, es importante 
que exista el personal capacitado 
para brindar esa atención. 

Según un estudio realizado por 
la Universidad de la Frontera, exis-
ten un gran déficit de especialistas 
clínicos en las diferentes regiones 
del país, donde el Biobío no es la 
excepción. 

Según la mencionada investiga-
ción, la zona cuenta con un total de 
3 mil 557 especialistas, lo que signi-
fica que posee el 7,94% con respec-
to al universo nacional de médicos.  

Sin embargo, esta no es la cifra 
que llama la atención. En el análi-
sis se detalla que en el Biobío exis-
ten solo 2,11 expertos por cada mil 
habitantes. 

“Claramente es un tema preocu-
pante para el país. El servicio públi-
co debería tomar cartas en el asun-
to, como por ejemplo fijar ‘numerus 
clausus’ ( fijar cupos) para la canti-
dad de médicos por región” señaló 
el presidente del Colegio Médico de 
Concepción, Germán Acuña.  

Otra arista que es imperante 
para el dirigente es la falta de incen-
tivos por parte de los gobiernos re-
gionales o municipalidades para 
con los profesionales de la salud. 
Estos incentivos irían en pos de re-
tener al personal calificado y me-
jorar sus condiciones laborales, 
para de esta manera evitar que 
emigren a otra locación. 

Un marcador inquietante es la 
falta de distribución equitativa en-
tre provincias del personal médi-
co. Por un lado está la Metropolita-
na que concentra un total de 22 mil 
740 profesionales, en desmedro de 
otras como la de Aysén y Magallanes 
que sólo tienen 200 especialistas 
para toda la población. 

 
Especialidades 

Los datos recopilados por la Ufro 
muestran también que actualmen-
te en Chile operan 58 especialidades 
y subespecialidades médicas, con 
un total de 44 mil 793 profesionales 
inscritos.  

Un detalle no menor del estudio 
(con resultados a julio de 2023, en 
base de registros solicitados a la Su-
perintendencia de Salud), señala 
que en 8 regiones del país no se en-
cuentra la especialidad de Gineco-

FOTO: CC

De acuerdo a un estudio realizado por la Ufro, en base a datos solicitados a la 
Superintendencia de Salud. En general, a nivel país, se observa un desequilibrio en 
la distribución de profesionales. 

personal. Asimismo, el brindar a los 
profesionales de nuevas tecnolo-
gías o entregar incentivos, como 
nuevas especializaciones, igual re-
sulta atractivo para que ellos se que-
den ” concluyó Acuña. 

Anita Hernández, presidenta de 

la Unión Comunal de Adultos Ma-
yores de Concepción, lamentó la si-
tuación que vive la región en esta 
materia. “Lamentablemente tene-
mos un déficit de médicos especia-
listas, lo que nos perjudica enor-
memente ya que las interconsultas 
son de espera eterna”.  

Siguiendo con lo mencionado, la 
dirigente comenta que las universi-
dades de la zona ayudan a comba-
tir la condición con atenciones por 
parte de estudiantes en práctica 
que están ad portas de egresar. 

Sin embargo, esta solución no 
contempla una continuación de 
los procedimientos. “Las universi-
dades brindan atención de otorri-
nos, oftalmólogos y hasta kinesio-
logía, sin embargo cuando ya egre-
san, no podemos seguir con el 
proceso” sentenció. 

 
Envejecimiento 

“Hoy existe una desigualdad ina-
ceptable en la distribución de espe-
cialistas. Las 23.263 personas que 
han fallecido al 31 de agosto de 2023 
esperando una atención médica de 
especialidad, según revelaron las 
últimas cifras de la Subsecretaría de 
Redes Asistenciales, son un reflejo 
de una situación que nos afecta 
como país, pero muy especialmen-
te a las regiones de Chile”, comen-
tó el rector de la Universidad de la 
Frontera, Eduardo Hebel. 

A todo lo anterior se suma el en-
vejecimiento paulatino de la pobla-
ción, hecho que requerirá de una 
gran cantidad de especialistas, se-
gún la lectura que hacen desde el 
Servicio Nacional del Adulto Ma-
yor del Biobío (Senama). 

“Nuestra población está enveje-
ciendo,  y se proyecta que de aquí al 
2050 el 32% de la población tendrá 
sobre 60 años de edad. En este esce-
nario se requerirán profesionales 
con formación en geriatría y geron-
tología, para entender los fenóme-
nos del envejecimiento” analizó Ja-
nine Albarrán, Coordinadora regio-
nal de Senama.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

logía Pediátrica, en otras 6 tampo-
co hay cirujanos cardiovasculares, 
y en 7 no se encuentran especialis-
tas de Coloproctología.  

“Hay ocasiones donde se prioriza 
el ámbito administrativo antes que 
el práctico, donde es necesario más 
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90 minutos, aproximadamente, duró la reunión 
de este martes en el Sindicato Petrox.

Protección al acero nacional: 
sindicatos de Biobío comprometen 
apoyo a trabajadores de Huachipato

ESTUVIERON JUNTO A PARTIDOS POLÍTICOS DEL OFICIALISMO

Hasta el próximo 31 de diciembre, 
los gremios de trabajadores del ecosis-
tema industrial de la Región del Biobío 
esperarán una respuesta por parte del 
Gobierno para la actuación de oficio 
solicitada por el directorio, ejecutivos 
y los sindicatos de la Siderúrgica Hua-
chipato antes de convocar a un paro 
regional, como medida de acción para 
la protección del acero nacional.  

Así lo indicaron dirigentes de los 
sindicatos de Petrox y Asmar quienes 
asistieron a una reunión multigremial 
sostenida con representantes de par-
tidos políticos del oficialismo, en de-
pendencias del Sindicato de Trabaja-
dores de la estatal, en Concepción. 

Héctor Medina, presidente del Sin-
dicato 1 de Huachipato, requerido so-
bre hasta cuándo están dispuestos a 
esperar una respuesta del Ejecutivo 
afirmó que “estamos dispuestos a es-
perar a que se actúe de oficio hasta el 
31 de diciembre, es decir, hasta fin de 
año, dado los tiempos que se debe to-
mar la Comisión Antidistorsión de 
Precios”. 

“Contamos con el apoyo de la ma-
yoría de los sindicatos de la zona en-
tre los que están Petrox; Inchalam; 
Molicop; Asmar; portuarios y los tra-
bajadores pesqueros, entre otros”, 
agregó. 

Otro punto relevante para el dirigen-
te sindical de Huachipato, es que los 
trabajadores de la usina trascienden 
los colores del espectro político, “ya 
que si cierra la empresa, se verán afec-
tados los trabajadores de todos los 
partidos políticos, entonces no es un 
problema político partidista, sino que 
es una crisis de la sociedad donde hay 
que solidarizar con las familias cuyos 
sustentos están en riesgo. Si cierra 
Huachipato u otras industrias como ha 
ocurrido con Fanaloza o el calzado 
anteriormente, se generará pobreza  
donde todos tenemos la obligación 
moral de evitar algo así”, enfatizó. 

Por su parte, Iván Montes, presiden-
te del sindicato de trabajadores y tra-
bajadoras de Enap Petrox, sobre los di-
chos de la Paola Zúñiga, presidenta de 
la CUT, sobre que si Huachipato cesa 
sus operaciones, después viene el cie-
rre de Petrox, manifestó que “la presi-
denta de la CUT provincial no deja de 
tener razón respecto de la relevancia 
de la continuidad de Huachipato. Efec-
tivamente, todas las empresas, en ge-
neral de la Región, están hoy día en una 
situación de incertidumbre, donde la 
empresa estatal Enap que tiene su re-
finería en Hualpén no escapa a eso y 
evidentemente que cuando se debili-
ta la institucionalidad de las empresas 
a través del cierre por ejemplo de una 
siderúrgica, uno puede pensar en for-

malí, han ido muriendo sistemática-
mente las empresas y como trabajado-
res no podemos quedarnos tranquilos 
hasta que lleguen a nuestra casa a de-
cirnos que quedamos cesantes, porque 
hoy es Huachipato, mañana puede ser 
Enap y ya ocurrió en Penco (Fanaloza) 
y  no sabemos qué pasará con los As-
tilleros donde el Estado debe hacerse 
cargo de fortalecer la soberanía del 
país y evitando los empleos precarios 
para lo cual estamos dispuestos a mo-
vilizarnos en la Región como ya los 
hemos dicho y hemos dado fe que 
cuando los trabajadores de Asmar sa-
len, salimos con todo”.           

Luis Neira, dirigente del Sindicato 1 
y 2 de los contratados del Puerto San 
Vicente, miembros de la Unión Portua-
ria expresó que “estamos acá no solo 
por la situación de Huachipato, porque 
vemos que se trata de un problema que 
ocurrirá en cadena que afecta a las 
empresas del llamado cordón indus-
trial ya que si cierra Huachipato co-
menzarán a cerrar todas”. 

Neira dijo además que “la situación 
de Huachipato ya nos está afectando 
porque tenemos compañeros que la-
boran hace más de 60 años en sus 
muelles y que permanecen en una si-
tuación de incertidumbre, pero deja-
mos en claro que nos vamos a movili-
zar en caso que sea necesario”.   

 
Gobierno 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, quien se reunión este lunes con re-
presentantes de Huachipato y gremios 
de la zona comentó que “como Go-
bierno estamos haciendo lo nuestro, 
pero lo cierto es que esto requiere un 
esfuerzo público privado amplio y ma-
yoritario donde todos estén sobre la 
mesa golpeando porque esto es asun-
to de urgencia regional”. 

FOTO: CAROLINE ECHAGÜE M.

Dirigentes esperarán hasta el  31 de diciembre antes de convocar a un paro 
general, si es que desde el Ejecutivo no existe respuesta a la actuación de oficio que 
solicitó la empresa acerera.

ma lógica que detrás de eso puede ve-
nir cualquier otra empresa de tamaño 
similar o menor”. 

 
Unión sindical  

El sindicato de Enap Petrox cuenta 
con 600 integrantes de un total de 740 
funcionarios de planta de la refinería 
Biobío.   

Carlos Contreras, dirigente de la Fe-
deración Nacional de Trabajadores 
Subcontratistas de Enap comentó que 
“este Gobierno ha sido indolente en 
cierta forma e inconsecuente en mu-
chas cosas por no defender los pues-
tos de trabajo de los subcontratistas y 

también los directos de planta de la si-
derúrgica. Nos preocupa que este Go-
bierno deje de lado a los trabajadores 
porque tiene que haber una reacción 
rápida porque no podemos esperar 
hasta diciembre”. 

Contreras recordó además que 
“como trabajadores subcontratistas 
estuvimos un mes deteniendo la plan-
ta de Petrox, pero pudimos llegar a un 
arreglo con Enap, pero hoy día veo 
que muchos subcontratistas de Hua-
chipato se quedarán sin trabajo”. 

Consultado sobre si como Fenatra-
sub se sumarían a un eventual paro re-
gional en apoyo a la usina, Carlos Con-

treras dijo que “lógicamente, tendría-
mos que convocar a nuestras bases no 
solo nuestras, sino que también el sec-
tor pesquero y portuario, los que ya 
han dado señales de apoyo en la reu-
nión realizada con el Arzobispo (Fer-
nando Chomali), donde convocare-
mos a nuestra gente y nos pararemos 
en nuestra refinería para que este Go-
bierno reaccione”. 

Mikel Capetillo, presidente del Sin-
dicato de Astilleros y Maestranza de la 
Armada (Asmar), indicó que “vemos 
que la industria se ha ido desmantelan-
do donde en esta Región que es in-
dustrial como decía Monseñor Cho-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Biobío: más de 8 mil personas se  
han inscrito como cuidadoras en  
el Registro Social de Hogares

REGISTRO DEL MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

Actualmente, en la Región del Bio-
bío son 8 mil 361 las personas inscri-
tas como cuidadoras y cuidadores en 
el Registro Social de Hogares (RSH). 
Esto según los registros del Ministe-
rio de Desarrollo Social y Familia 
(Mideso) a octubre de 2023. A nivel 
nacional ya son 67 mil las personas 
registradas. 

“Se abrió en el Registro Social de 
Hogares un complemento de cuida-
dos en el que se genera el cruce en-
tre la persona que requiere los cuida-
dos, por ejemplo una persona con 
movilidad reducida, y alguien que ge-
nera esos cuidados. Eso permite 
identificarlos y entregarles una cre-
dencial para cuidadoras”, explicó el 
seremi de Desarrollo Social y Fami-
lia en el Biobío, Hedson Díaz. 

Según estimaciones del propio 
Gobierno, hoy alrededor de 600 mil 
personas, en amplia mayoría muje-
res, realizan trabajos de cuidado no 
remunerado en Chile. Estas perso-
nas cubren las necesidades de 2 mi-
llones de personas que requieren ser 
cuidadas y acompañadas. Asimis-
mo, el 85% de quienes dedican 8 o 
más horas diarias a esta actividad 
son mujeres y 61,4% de ellas no tie-

Los Ángeles y Talcahuano son las 
comunas con mayor cantidad de 
tutores. Gobierno dio a conocer las 
bases de la iniciativa del Sistema 
Nacional e Integral de Cuidados. 

ne un trabajo remunerado, según la 
Encuesta de Bienestar Social (2021). 

En el desglose por comuna, Los 
Ángeles lidera el listado con 1.200 
personas inscritas, le sigue Talca-
huano con 862, Concepción con 771, 
San Pedro de la Paz con 600, Coronel 
con 449, entre otras.  

“Ha venido avanzando de manera 
importante la inscripción de las cui-
dadoras a partir del establecimien-
to de los diálogos regionales y loca-
les. Eso ha permitido que muchas 
personas conozcan que está la pla-
taforma y que se puede hacer de ma-
nera online o presencial”, agregó el 
seremi.    

 
Sistema de Cuidados 

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric; junto a las ministras de 
Desarrollo Social y Familia, Javiera 
Toro; y de la Mujer y la Equidad de 
Género, Antonia Orellana, entrega-
ron las bases del Sistema Nacional e 
Integral de Cuidados “Chile Cuida”. 

Este tiene por objetivo reconocer 
y mejorar la calidad de vida de per-
sonas que requieren cuidados y de 
las personas cuidadoras, que en su 
mayoría son mujeres jefas de hogar. 
En específico, recoge las políticas 
públicas existentes en Chile para au-
mentar la cobertura actual y crear 
nuevos programas, beneficios y pres-
taciones de manera intersectorial, 
integrando al Estado, las familias, 
las comunidades y el sector privado. 

Para sentar las bases del proyecto, 
tomaron un papel fundamental los 
resultados de los diálogos “Hable-
mos de Cuidados”, realizados a nivel 
nacional por el Ministerio de Desa-
rrollo Social y Familia y el Ministerio 
de la Mujer y la Equidad de Género, 
donde participaron más de 12 mil 
500 personas, en su mayoría mujeres 
cuidadoras, quienes mencionaron 
que sus principales problemáticas 
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tiempos de espera en servicios públi-
cos. En esa línea, llamaron a seguir 
inscribiéndose en el Registro Social 
de Hogares para seguir fortalecien-
do esta herramienta.  

“Precisamente porque una gran 
mayoría de las jefas de hogar en Chi-
le están solas en la tarea de cuidar a 
otras personas es que desde lo públi-
co se debe apoyar a compartir la car-
ga. Este trabajo cotidiano y cons-
tante que realizan por abrumadora 
mayoría las mujeres es esencial para 
el sostenimiento de la vida y el Siste-
ma Nacional de Cuidados busca pre-
cisamente esto: hacer visible el tra-
bajo invisible que realizan miles de 
mujeres en solitario”, aseveró la mi-
nistra de la Mujer y la Equidad de Gé-
nero, Antonia Orellana.

tienen relación con la autonomía 
económica, corresponsabilidad, sa-
lud mental y física, uso del tiempo, 
educación y formación. 

“Tenemos que articular el rol de las 
familias, el rol de las comunidades, el 
rol del Estado y de los privados para 
apoyar a las familias que cuidan, para 
promover los cuidados comunitarios 
y para brindar las necesarias presta-
ciones públicas. Queremos que los 
cuidados no sean una carga que se 
viva en soledad, sino un trabajo que 
se puede ejercer con libertad para 
decidir sobre nuestros propios pro-
yectos de vida. Se trata de avanzar en 
dignidad y en libertad para todos y to-
das”, dijo el Presidente en la presen-
tación de las bases de la iniciativa. 

Las autoridades, además, relan-
zaron la credencial de personas cui-
dadoras, que no sólo las reconoce, 
sino que también busca reducir los 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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67 mil
Personas están registradas a nivel nacio-
nal en el Registro Social de Hogares. 

85%
de quienes dedican 8 o más horas dia-
rias a esta actividad son mujeres.
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Sistema predictivo de sequía 
agrícola de INIA confirma condiciones 
favorables para el verano 2024

La seremi de Energía, Daniela Es-
pinoza, se trasladó hasta la comuna 
de Hualqui para entregar el Sello Ca-
lidad de 2023 a cuatro productores de 
la zona, que se suman a otros dos de 
Concepción y Tomé que se adjudica-
ron este reconocimiento este año, 
completando en total seis en la Pro-
vincia de Concepción. 

El Sello de Calidad de Leña es entre-
gado por el Ministerio de Energía y la 
Agencia de Sostenibilidad Energética 
y busca visibilizar a quienes cumplen 

Seis comerciantes reciben 
Sello Calidad de Leña

Ambiente, la Agencia de Sustentabi-
lidad y Cambio Climático y el SNCL, 
además del Ministerio de Energía y la 
Agencia SE. 

Para Ramón Aravena, Productor 
de Hualqui, quien actualmente dis-
tribuye más de 800 metros cúbicos de 
leña para la comuna y sus alrededo-
res, esta distinción significa un cre-
cimiento para su negocio y un respal-
do a la calidad de su producción. “Es-
toy contento de recibir este Sello 
porque esto comprueba a los clien-
tes que la leña que están comprando 
está seca. El beneficio directo lo tie-
ne el cliente, porque esta certifica-
ción avala la calidad de mis produc-
tos”, dijo.
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con la legislación tributaria y forestal 
y garantiza la venta de productos se-
cos y que tenga las dimensiones ade-
cuadas para los equipos de calefac-
ción. Hasta la fecha a nivel nacional 
son más de 300 los productores distin-
guidos con esta certificación. 

Esta distinción nace de la expe-
riencia del Sello “Leña Certificada” 
del Sistema Nacional de Certifica-
ción y es producto del trabajo con-
junto de instituciones como Conaf, 
SEC, Superintendencia de Medio 

DEFINIDA COMO UNA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

La sequía es una amenaza que re-
presenta un riesgo constante para 
las y los productores agrícolas. La 
disminución de las precipitaciones 
dificultan las posibilidades de riego 
de los cultivos y ocasionan pérdidas 
para el rubro, afectando principal-
mente a la Agricultura Familiar Cam-
pesina del país. 

Preocupados de esta realidad ac-
tual, el Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias (INIA), perteneciente 
al Ministerio de Agricultura, desa-
rrolló una innovadora tecnología que 
permitirá predecir si habrá sequía 
agrícola durante el verano. Definida 
como una Inteligencia Artificial, esta 
herramienta dará a conocer con tres 
meses de antelación, las condicio-
nes de la vegetación entre las regio-
nes de O’Higgins y La Araucanía, lo 
que permitirá a las autoridades tomar 
mejores decisiones y mitigar, de ma-
nera más eficaz, efectos negativos en 
la producción agrícola. 

 
Proyecciones 

Respecto a las condiciones del ve-
rano 2024, el primer informe del sis-
tema de predicción anticipó buenas 
noticias para los agricultores y auto-
ridades del país, ya que se pronosti-
ca que la vegetación presente condi-
ciones positivas. Sólo algunas comu-
nas cuentan con una proyección 
levemente desfavorable. 

En esa línea, las comunas que pre-
sentan alerta son: Peralillo en la re-
gión de O’Higgins; San Clemente, Sa-

La herramienta dio a conocer con tres meses de antelación las condiciones de la 
vegetación en las regiones de O’Higgins, Maule, Ñuble, Biobío y La Araucanía. 

inteligencia artificial e integra cono-
cimientos de agronomía, matemáti-
cas, ingeniería e informática. Con da-
tos históricos, la red aprende y mejo-
ra su capacidad predictiva para asistir 
en la toma de decisiones agrícolas”, 
precisó el académico.  

El investigador además detalló que 
los reportes serán enviados todos los 
meses a la Unidad de Gestión de Ries-
go de Desastres Agrícolas (UGRA) 
del Minagri, para la toma de las deci-
siones estratégicas en los territorios, 
según el nivel de afectación. 

Previo al lanzamiento de esta nue-
va tecnología, INIA ya realizaba mes 
a mes monitoreos satelitales de la ve-
getación y de la sequía agrícola, para 
proporcionar información relevan-
te a las autoridades regionales y na-
cionales sobre la declaración de zo-
nas en emergencia agrícola. Además, 
cuenta con una Red de Agrometeo-
rología con 374 estaciones desde Ari-
ca a Punta Arenas. 
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grada Familia y Curicó en la región del 
Maule; Ñiquén, Chillán, El Carmen y 
Pinto en la región de Ñuble; Santa 
Juana, Quilleco y Antuco en la región 
del Biobío; y Perquenco de la región 
de La Araucanía.    

 La directora nacional de INIA, Iris 
Lobos, destacó la relevancia de este 
primer informe ya que “es crucial ade-
lantarse a los impactos futuros de la 

sequía, a través de un pronóstico para 
ayudar a las autoridades en la plani-
ficación y optimización de la distribu-
ción de los recursos económicos y 
mejor manejo del agua de riego”. 

 
Funcionamiento  

Respecto al funcionamiento y efi-
ciencia de este sistema, el investiga-
dor de INIA y director del proyecto, 

Diario Concepción 
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Marcel Fuentes, explicó que tiene un 
95% de asertividad y que utiliza algo-
ritmos matemáticos e imágenes sa-
telitales para predecir la situación de 
la vegetación. 

“Mediante el análisis de estas imá-
genes y su correspondiente índice de 
vegetación, entrenamos una red neu-
ronal para predecir tendencias futu-
ras en la vegetación. Esta red utiliza 
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95% de asertividad
Posee el proyecto y utiliza algoritmos 
matemáticos e imágenes satelitales, 
según explicó el investigador responsable. 
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A través de las 
redes sociales

El proyecto musical penquista, dedicado al rock clásico 
de los ‘80, tocará distintos repertorios para festejar juntos 
a sus seguidores estos 20 años de camino musical. 

Los y las interesadas en ser 
parte de este proyecto, 
escribir al mail 
laobrateatro@gmail.com.

Contacto para 
consultas

New Jersey celebra dos 
décadas de trayectoria 
con especiales shows

SERÁN TRES EN TOTAL 

Serán tres los shows que la banda 
tributo penquista New Jersey realiza-
rá en el contexto de celebración por 
sus 20 años de trayectoria. Pero no se-
rán conciertos iguales entre sí, más 
bien se pueden considerar una mues-
tra que resume de buena forma su 
propuesta clásica rockera. 

“Será una celebración con tres 
shows distintos, el primero de estos 
será este 10 de noviembre en Mr. John 
B (22.00 horas), el cual será un especial 
de Bon Jovi. Y después el 25 de noviem-
bre, en Sky Bar (22.00 horas), con un 
misceláneo acústico del rock de los 
años ochenta. Y para cerrar, el 9 de di-
ciembre, en Sala Voz, realizaremos un 
especial de Europe”, detalló Víctor 
Campos, vocalista de la banda. 

Fue el 2003 que el proyecto puso en 
marcha sus primeras melodías, en lí-
nea con el glam rock y hard rock de la 
década de los ochenta. Una idea que 
se desmarcaba de lo que se ofrecía 
por aquel entonces, en los pocos espa-
cios que se dedicaban a tener música 
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Con un proceso de audición diri-
gido a la comunidad de la danza del 
Biobío, inicia el nuevo proyecto es-
cénico de Teatro La Obra llamado 
“Chile, galería de espectros”, que en 
esta oportunidad se une en trabajo 
colaborativo con la compañía de 
audioteatro La Gaviota Podcast y la 
coreógrafa penquista Juanita Paz 
Saavedra. 

El proyecto escénico, cuya dra-
maturgia es de Gisel Sparza y sitúa 
como eje una reflexión en torno a un 
Chile en permanente riesgo bélico, 
se desplaza en los límites disciplina-
rios de las artes escénicas como un 
radio teatro para ser danzado. 

 En este sentido, la iniciativa con-
voca a audición para conformar el 
elenco de cuatro intérpretes en 
danza que darán cuerpo y movi-
miento a la experiencia. El llamado 
tiene dos fechas, el jueves 9 de no-
viembre, entre 17.30 y 20.30 horas, 
y el sábado 11 de noviembre desde 
las 10:00 a las 13:00 horas en la Cor-
poración Cultural Artistas del Ace-
ro (O’Higgins 1255). 

“Los y las seleccionadas interpre-
tarán a las y los personajes de la obra 
que son un soldado, una madre, un 
estudiante y un personaje indígena 
híbrido, que no es de ningún pueblo 
originario en particular, sino que es 
la mezcla y  raíz del mundo. La obra 
hace confluir los universos y visiones 
de estos cuatro  personajes que por-
tan distintas versiones de la historia 
y sus relaciones con la guerra”, deta-
lló Gisel Sparza, directora de Teatro 
La Obra. 

Los/as cuatro bailarines/as selec-

cionados/as se unirán al elenco que 
está integrado también por Danie-
la Ortiz, Juan Pablo Fuentes, Alfon-
so Lara y Javiera Hinrichs, quienes 
serán las voces de cada personaje. 

 La dirección general de “Chile, 
galería de espectros” es de Sparza y 
la dirección coreográfica es de Jua-
nita Paz Saavedra. La dirección de 
voces es de Patricia Cabrera y la 
composición sonora es de Oscar 
Oviedo, ambos de La Gaviota Po-
dcast. La obra tiene en sus filas, ade-
más, a Loreto Urrutia en diseño in-
tegral y Enzo D´Arcangeli en diseño 
lumínico. Los ensayos inician el 27 
de noviembre y se extenderán has-
ta fines de marzo del 2024, siendo 
abril el mes en que el montaje se es-
trenará en un circuito de funciones 
por Arauco, Los Ángeles, Chigua-
yante y Concepción. 

La convocatoria a audición está 
dirigida a la comunidad de danza y 
los requisitos son ser mayor de 18 
años y tener una trayectoria de, al 
menos, 5 años de experiencia en las 
artes del movimiento (contempo-
ránea y/o moderna). Se busca intér-
pretes que puedan tener un compro-
miso total con el proceso creativo, 
que será remunerado. 

es genial’ (risas)”. 
Presentaciones de celebración que 

vienen a poner el broche de oro de un 
año sobresaliente para el grupo, cuyo 
gran hito fue el haber participado del 
disco tributo a Warrant  “Song & Dan-
ce Man: A tribute to Warrant & Jani 
Lane”, editado por el sello norteame-
ricano FNA Records, siendo el único 
grupo chileno y latinoamericano in-
cluido en este álbum. 

Sus proyecciones irán en esta mis-
ma línea y más. “Tenemos en carpe-
ta una nueva invitación de este sello 
-FNA Records- para participar de un 
nuevo disco tributo, el que será de la 
banda Ratt y se liberará dentro del 
2024. Y seguiremos realizando distin-
tos shows en la ciudad, idealmente 
especiales, o sea, de bandas y artistas 
puntuales como Poison, Mötley 
Crüe, Scorpions y White Snake, en-
tre otros. Tal como los que haremos 
en nuestro cumpleaños de ahora”, 
cerró Campos.

en vivo en sus parrillas programáticas. 
“Era una escena más bien domina-

da por grupos y bandas ligadas al me-
tal. De tocatas más que de presenta-
ciones habituales, de propuestas de 
rock más pesadas. Además, no eran 
tanto los lugares que se dedicaban a te-
ner música en vivo, en la actualidad 
existe una gran variedad de lugares 
que se dedican a ello y también con 
una interesante diversidad de grupos 
y estilos”, afirmó el frontman. 

Añadiendo que “queríamos inno-
var y hacer esa línea musical, y en ese 
tiempo éramos todos solteros y decía-
mos ‘Si vamos a tocar Bon Jovi y artis-
tas así, se va a llenar de mujeres, lo que 

Abiertas audiciones 
para proyecto que fusiona 
radio teatro con danza
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EL QUINTETO habitualmente se presenta en los diferentes espacios 
dedicados a la música en vivo en el Gran Concepción. 

ESTA INÉDITA INICIATIVA unirá por primera vez 
a Teatro La Obra,  La Gaviota Podcast y la 
coreógrafa Juanita Paz Saavedra.

El grupo proyecta, para el 2024, seguir 
con los conciertos en vivo, pero 
hacerlos a modo de especiales, es 
decir, shows dedicados a grupos o 
artistas en particular.

Un gran hito para la banda este 2023 fue 
su inclusión en el disco tributo a 
Warrant “Song & Dance Man: A tribute 
to Warrant & Jani Lane”, del sello 
norteamericano FNA Records.

El grupo informa, de 
manera constante, a sus 
seguidores de sus actividades 
en Instagram como  
@new_jersey_tributo_rock_80s
.
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DELANTERO TIENE 23 AÑOS 

Le bastó un minuto y medio para 
convencer a los hinchas. Ignacio Me-
sías fue invitado por el club a entrenar 
por una semana, jugó el amistoso ante 
Ñublense y marcó el 1-0 rápidamen-
te. “Y tuve la chance de hacer el segun-
do. Me preocupé más del rival que de 
terminar bien la jugada”, dijo el delan-
tero de 23 años en conversación con 
Diario Concepción. 

Su nombre de inmediato llamó la 
atención de los fanáticos y el medio en 
general. Mesías marcó 8 goles el tor-
neo pasado con Melipilla, más que lo 
que ha anotado cualquier  jugador 
del “León” desde que juegan en Se-
gunda División. Además, con 23 años, 
no utiliza cupo adulto en una catego-
ría llena de obstáculos y reglas. ¿Cómo 
fue que de un día para otro llegó a 
Nonguén? Mesías contó que “nos co-
nocemos hace mucho con el profe. 
Lo tuve en San Felipe cuando él vine 
acá. Y cuando jugamos en el último 
partido entre Melipilla y el Conce ha-
blamos. Me llamó a ver si tenía ganas 
de venir y se dio. Como no estaba ha-
ciendo nada, aproveché la oportuni-
dad para conocer el club y jugar este 
partido con Ñublense”. 

“Quieren ir con todo, están 
interesados en el ascenso” 
Ignacio Mesías se vistió de lila por una 
semana y marcó en el amistoso ante 
Ñublense. ¿Será el primer refuerzo del 
Deportes Concepción 2024? 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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ció que “partí muy joven, jugando a los 
16 años en San Felipe. He jugado en 
Primera B y en Segunda. En la tempo-
rada pasada no sumé muchos minu-
tos, pero aproveché los que tuve. Jue-
go como 9, doble punta o extremo, 
pero mi fuerte es de 9”. 

Específicamente, en la última tem-
porada defendiendo a Deportes Me-
lipilla, Ignacio Mesías anotó 8 con-
quistas en 25 partidos, aunque jugó so-
lamente 6 de tales duelos como titular, 
con un registro de 821 minutos en 
cancha. Le anotó en dos ocasiones a 
Concepción, una en cada rueda, ade-
más de marcarle a Trasandino, Fer-
nández Vial, Iberia, San Antonio Uni-
do y Rengo (2).  

entrenar una semana, jugar un parti-
do e irse. Al respecto, el DT Christian 
Lovrincevich apuntó que “lo invité a 
ver si quería venir por una semana a 
conocer el mundo Conce. Él aceptó, 
durmió en la casa del futbolista con las 
comodidades y no comodidades. Nos 
encantaría contar con él. Seguro va a 
esperar un poco y lo vamos a respetar”. 

¿Y qué piensa Mesías? “Estamos 
viendo todas las posibilidades, por 
eso no me cerré a la invitación. Creo 
que hay una propuesta. Veremos qué 
pasa. Hablé con la gente del club y es-
tán muy interesados en el ascenso. 
Quieren ir con todo para el próximo 
año. Mantuvieron la base, también al 
profe que trabaja muy bien y eso ha-
bla perfecto del club”, contestó el ata-
cante, quien sobre el conocimiento 
con Lovrincevich y su juego, senten-

IGNACIO MESÍAS 
marcó el 1-0 lila el 
pasado domingo 
cuando iba recién un 
minuto y medio de 
encuentro.

“Al futbolista que venga, 
no queremos rogarle 
mucho ... queremos 
que le brillen los ojos”. 
C. Lovrincevich, DT lila.

“Estamos viendo todas 
las posibilidades, por 
eso no me cerré a la 
invitación”. 
I. Mesías, delantero.

¿Se queda? 
Ignacio Mesías ya no entrena en 

Nonguén. “Vine solamente por el par-
tido para aprovechar y conocer el club. 
Me habían hablado buenas cosas. Es 
un lindo club, de los más grandes de 
Segunda y bien por ese lado. Fue una 
semana tranquila,   conociendo al club 
y su gente”, dijo el atacante. 

¿Qué pasará entonces? Es muy ex-
traña la condición de “invitado” para 
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Suma este año Mauricio 
Delgado en el circuito 
chileno de parastanding 
tenis, líder absoluto del 
ránking. 

Títulos 
4 MAURICIO DELGADO CAMPEONÓ EN CHIGUAYANTE

Otra copa a su estantería sumó 
el deportista regional, Mauricio 
Delgado, tras adjudicarse la penúl-
tima fecha de la temporada 2023 
del circuito nacional de parastan-
ding tenis, instancia en la que con-
firmó su calidad de número 1 de 
Chile. 

El torneo se disputó  en el Esta-
dio Árabe de Chiguayante, com-
prendiendo dos categorías (de 
acuerdo a diagnóstico y movili-
dad). El deportista representante 
del club dueño de casa, se tituló 
campeón de la serie C (que com-
prende a deportistas con parálisis 
cerebral y movilidad más reduci-
da), tras derrotar en dos sets  al 
coquimbano José Huerta, con par-
ciales de 10-3 y 11-9. 

De esta manera, sumó su cuarta 
victoria del año, mostrando clara 
supremacía y quedando a tiro de 
cañón para colgarse la corona ab-
soluta del circuito.  

“Me sentí súper bien, especial-
mente porque hice de local en el Es-
tadio Árabe, que es donde entreno 
siempre. El nivel estuvo bueno y 
puedo decir que todos los compe-
tidores se sintieron acogidos, coin-
cidiendo en lo bueno que es contar 
con una nueva plaza para el tenis 
adaptado”, manifestó el exponen-
te consumado su triunfo.  

Por su parte, en la categoría B, 
monarca resultó el oriundo de La 
Ligua, Nicolás Basáez, quien en la 
final se impuso  al angelino, Sebas-
tián Aedo, por 4-0 y  5-3, quedando 
también en ña primera posición 
de su categoría. 

 El campeonato fue parte del cir-
cuito oficial de tenis adaptado de 
pie, y contó con la gestión de la 
Asociación Regional de Tenis del 
Biobío, además de la coordinación 
del Estadio Árabe y el apoyo de la 
municipalidad de Chiguayante a 
través de su Oficina de Deportes. 

 
Ciñéndose la corona 

Con este triunfo, y a falta de una 
fecha para el cierre del campeona-
to nacional de parastanding tenis, 
Delgado quedó como solitario líder 
de la temporada y exclusivo candi-
dato a levantar el título 2023.  

El chiguayantino llegó al certa-
men en el primer puesto del rán-

El rey de la arcilla mandó 
en casa y dio el paso clave 
para ceñirse la corona

El deportista se quedó con el título de la 
penúltima fecha del circuito chileno de 
tenis adaptado de pie, disputada en el  
Estadio Árabe. Es sólido líder del torneo.
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anterior realizada hace algunas se-
manas en el norte. Ahora viene la 
última parada en Coquimbo, en 
diciembre, y la idea es terminar 
este año ganando, así es que ya me 
estoy preparando para tener ahí 
mi revancha”, detalló. 

“Aun así, con los puntos que ten-
go acumulados debería terminar la 
temporada en el primer lugar de mi 
categoría en Chile, incluso si per-
diera en Coquimbo. Pero no es la 
idea y quiero cerrar como corres-
ponde. Estoy contento con termi-
nar el año como número 1, esa era 
la meta.  Para el 2024 espero con-
tar con patrocinio ya que este año 
fue muy difícil en ese sentido, y si 
es posible, poder partir en enero ju-
gando en el abierto de Australia,  
que incorporó el tenis adaptado”, 

complementó. 
Considerando su estatus como 

carta internacional de la especia-
lidad en el país, Delgado lamentó 
su ausencia en la instancia depor-
tiva  más importante del mundo. 

“El parastanding tenis todavía 
no está en los Juegos Paralímpicos 
por un tema de gestión de la fede-
ración internacional. De hecho, los 
Parapanamericanos solo conside-
ran el tenis en silla de ruedas, cuan-
do legítimamente debería estar 
también el tenis adaptado de pie. 
Habrá que tener paciencia, espera-
mos que con el tiempo esta subdi-
visión del tenis adaptado esté con-
siderado”, finalizó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

king con 1248 puntos, lejos de Ga-
briela Godoy y Claudio Pizarro, sus 
más cercanos perseguidores con 
960 y 931 puntos, respectivamen-
te. Y ahora sumó 480 unidades más 
a su cuenta, por lo que ya se prue-
ba la corona.  

“Hubiese sido mi tercer título 
consecutivo de no ser por un pe-
queño traspié que tuve en la fecha 
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Derrotas suma Lota en los 15 
partidos que jugó este año. 
En liguilla no ganó: registra 3 
empates y una caída. 

Imperial Unido recibirá a 
Talagante, Gol y Gol a 
Tricolor de Paine y Naval 
visitará al colista Ovalle.

Próxima fecha  
con Lota libre

EXTRAÑO ARRANQUE DE ESTA “LAMPARITA” QUE SIEMPRE ESTÁ TAN CERCA

Partió como una curiosidad, pero 
se ha transformado en una cons-
tante y en el último partido le pasó 
la cuenta hasta dejarlo con las ma-
nos vacías. Lota Schwager comien-
za bien todos los partidos, impo-
niendo su fútbol, poniendo la pelo-
ta al piso, marcando al menos un gol 
para ponerse en ventaja. Pero los se-
gundos tiempos son fatales. De esta 
manera, la “Lamparita” dejó ir cua-
tro encuentros donde arrancó ga-
nando y, a cambio, registra 3 empa-
tes y el increíble último 2-3 a manos 
de Constitución. Algo pasa que no 
puede cerrar los partidos. 

El técnico Renato Ramos apuntó 
que “hasta ahora, Lota nunca ha 
renunciado a su estilo y eso todos lo 
han visto. Hemos jugado como todo 
el año, el mismo buen fútbol con el 
que sacamos buenos resultados en 
la primera fase. El problema es que 
siempre hemos estado en ventaja y 
no hemos podido sostener ese resul-
tado. Estamos en una posición incó-
moda en la tabla y, claramente, no 
es donde quisiéramos estar, pero 
me deja tranquilo el cómo estamos 
jugando”. 

En los dos primeros duelos hubo 
goles con clara responsabilidad del 
portero. Ramos no es de individua-
lizar responsabilidades, pero ase-
gura que “hay partidos donde no 
creo que lo hayamos planteado mal, 
siento que estudiamos bien al rival 
y lo que debíamos hacer. Muchas ve-
ces no dejamos ir el triunfo por un 
tema táctico-colectivo, hay resul-
tados que fueron por errores pun-
tuales y debemos trabajar para que 
no sucedan más. Esto se soluciona 
con el día a día”. 

 
“Queda torneo” 

¿Qué tanto afecta este plantel 
corto donde en los segundos tiem-
pos no se ve tantas alternativas? 
Ramos advirtió que “tengo un gru-
po de 19 jugadores, más Pablo 
Chandía que es importante y no ha 
podido jugar, pero está comenzan-
do a trabajar aparte con el equipo. 
Estos son los jugadores que se com-
prometieron con el proyecto y mu-
chos se han llevado el peso de la 
campaña, pero nunca nos hemos 
quejado. Sabíamos las reglas del 
juego y no creo que nos hayan em-
patado por temas físicos”. 

El propio “Tiburón” manifestó su 
molestia hace un tiempo sobre los 

“Tiburón” explica estas 4 fechas 
donde Lota no abrochó la victoria 

Partió ganando todos los partidos y dominando a su rival, pero algo pasó que le impidió 
cerrar de buena forma. Errores individuales y otros factores tiene al cuadro minero con 
3 puntos de 12 posibles, más allá de que ha merecido sumar algo más.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

altura de una liguilla, pero tenemos 
que aprender a sostener los resulta-
dos para salir de esta posición. No 
me gusta hablar de merecimientos, 
los partidos hay que cerrarlos”. 

Lota había perdido solo un parti-
do esta temporada (ante Deportivo 
Meza) y ante Constitución dejó ir un 
2-0 arriba para irse con la alcancía 
en cero y un 3-2 que dolió. 

Ramos indicó que “a todos nos 
deja un sabor extraño porque se 
viene repitiendo lo mismo. Consti-
tución es el único equipo que se ha 
disparado un poco en la tabla (10 de 
12 puntos posibles) y ahora queda-
rán libres, pero van solo 4 fechas y 

todos tenemos posibilidades. Creo 
que recién después de terminada la 
primera rueda uno puede ir viendo 
quiénes se ubicaron bien arriba y 
quiénes se quedaron demasiado 
atrás. Hay que mejorar, pero seguir 
en nuestra idea”. 

“Conti” es el líder con 10 unida-
des, Imperial Unido tiene 7 y un par-
tido menos, Naval es tercero con 6. 
Todos del Grupo Sur. Lota- que este 
fin de semana queda libre- tiene 3 
puntos y solo supera a Ovalle, que 
suma apenas uno.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

comentarios de que Lota ganaba 
en la primera fase solo porque los 
demás no jugaban en serio o no po-
nían titulares.  

“Hemos demostrado que pode-
mos jugar contra cualquiera y com-
petir de igual a igual. Estamos a la 
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Santoral: Ninfa / Godofredo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/17 8/19
LOS ÁNGELES

9/26
SANTIAGO

7/21                    
CHILLÁN8/25

RANCAGUA

8/20
TALCA

6/19
ANGOL

5/15
TEMUCO

7/15
P. MONTT

10/17
JUEVES

11/15
VIERNES

11/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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